
Consiglio Federale 

 

Milano, 18 gennaio 2024 

 

Presenti: Il presidente Maggi Luigi; i Consiglieri Barrera Pietro, Bisaro Andrea, Ca-

puano Francesca, de Barberis Massimo, Goi Veronika, Merendino Riccardo, Piscopo 

Pierluigi, Testolina Tino; i Revisori dei conti Lenzi Paolo, Cappuccilli Angelo e Medici 

Mario; il presidente della CAF De Sio Francesco. 

 

Partecipano come invitati: ing. Lorenzo Antonelli e avv. Giampaolo Torselli. 

 

Il Presidente Maggi chiama a verbalizzare il dott. Anania Vincenzo Casale, a motivo 

dell’assenza giustificata del Segretario generale Mauro Fiori. 

 

Oggi 18 gennaio 2024 alle ore 9.30 è convocato il Consiglio Federale della Federazione 

Scacchistica Italiana presso la sede della Federazione, in viale Regina Giovanna 12, a 

Milano, per discutere del seguente ordine del giorno: 
 

1. Approvazione verbale CF 24 novembre 2024 

2. Approvazione verbale CF 15 dicembre 2024 

3. Ratifica provvedimenti d’urgenza del Presidente 

4. Comunicazioni del Presidente 

5. Programma del Presidente per gli anni 2025-2028 

6. Nomina del Consiglio di Presidenza 

7. Costituzione delle Commissioni e nomina dei membri effettivi 

8. Nomina dei responsabili di attività nazionali e internazionali 

9. Comitati regionali e delegati regionali/provinciali 

10. Accertamento di causa di ineleggibilità del sig. Angelo Spada 

11. Istituzione del Centro Tecnico Federale 

12. Accordi di collaborazione con Federazioni scacchistiche europee 

13. Stampa tessere 

14. Esame delle domande per assegnazione fondo eventi di rilevanza internazionali 

15. Regolamenti 

16. Corsi istruttori e scuole di scacchi 

17. Promozione Arbitri 

18. Varie ed eventuali 

 

Il Presidente Maggi presiede la riunione. Constatata la presenza del numero legale, egli 

apre la riunione alle ore 9.45. 
 

Il Presidente Maggi inizia la riunione ricordando la figura del MI Federico Manca, 

scomparso pochi giorni prima, che lavorava da tempo in ambito federale come istrut-

tore della Scuola Scacchistica federale, e chiede a tutti i convenuti un minuto di silenzio. 

Quindi propone, per ricordare Manca, di istituire una borsa di studio per favorire la 



partecipazione a un torneo internazionale di un giocatore under 16, la categoria di ra-

gazzi con cui principalmente lavorava. Il beneficiato sarà individuato dalla Direzione 

agonistica. Il CF approva all’unanimità (delibera 1/2025). 

 

Per il punto 1 all’ordine del giorno, il CF approva il verbale del 24 novembre 2024 

all’unanimità (delibera 2/2025). 

 

Per il punto 2, il CF approva il verbale del 15 dicembre 2025 all’unanimità (delibera 

3/2025).  

 

Per il punto 3, il CF approva la delibera d’urgenza per l’assegnazione di un incarico 

legale a Giampaolo Torselli all’unanimità (delibera 4/2025). 

 

Alle ora 9.55 intervengono alla riunione i consiglieri Giulio Michele Calavalle e Ma-

riagrazia De Rosa. 

 

Per il punto 4, il Presidente informa di: 

- aver incontrato nei giorni scorsi insieme ai rappresentanti delle altre DSA, il ministro 

dello Sport Andrea Abodi, che ha riferito di stare elaborando una riforma complessiva 

dello sport; 

- un aumento del 15 per cento dei contributi in arrivo dal governo che confermano il 

collocamento della FSI al primo posto tra le DSA. 

 

Per il punto 5, il Presidente illustra i punti fondamentali del programma di inizio man-

dato per il quadriennio 2025-2028 (Allegato 1). Il CF lo approva all’unanimità (deli-

bera 5/2025). 

 

Il Presidente propone di anticipare il punto 11, per consentire all’ing. Lorenzo Antonelli 

di esporre la sua relazione tecnica. Il CF approva all’unanimità. 

 

Per il punto 11 all’ordine del giorno, il Presidente illustra l’importanza ai fini sportivi 

di un Centro Tecnico Federale e come si è arrivati a individuare in un immobile a Spi-

limbergo (Pordenone); parla dei contatti con l’amministrazione comunale, dei contatti 

preliminari con il venditore per l’acquisto dell’immobile, che infine è stato proposto a 

350 mila euro, costo che include i lavori di ristrutturazione richiesti; della disponibilità 

dei fondi necessari all’operazione grazie alla conclusione del pagamento del mutuo 

della sede federale. Cede la parola al Consigliere Andrea Bisaro, che ha partecipato 

agli aspetti prenegoziali con il venditore: secondo Bisaro il prezzo è equo e l’immobile 

si valorizzerà con il tempo, e con la ristrutturazione si trasformerà in una sede di pre-

stigio. Bisaro informa anche dell’interesse della comunità, di contatti con un istituto 

bancario locale il quale preliminarmente si è detto disponibile a finanziare l’acquisto 

con un mutuo decennale che copra l’intero importo dell’immobile, con tasso fisso age-

volato. Bisaro inoltre informa che nelle vicinanze dell’immobile ci sono dei bungalow 

adatti all’ospitalità, in particolare dei giovanissimi, per i quali il Comune di Spilim-

bergo chiede prezzi estremamente agevolati. 



Viene data la parola all’ingegner Antonelli, che illustra la relazione tecnica redatta a 

seguito del sopralluogo. Antonelli ritiene l’immobile individuato adatto alle funzioni 

previste di formazione, organizzazione di convegni, svolgimenti tornei. Ritiene 

anch’egli che le ristrutturazioni incluse nell’offerta di vendita aumenteranno in modo 

sensibile il valore dell’immobile. Al termine del suo intervento Antonelli risponde ai 

numerosi approfondimenti tecnici chiesti dai consiglieri. 

Alle ore 10.50 l’ing. Antonelli lascia la riunione. 

Il Presidente Maggi chiede parere al Presidente del Collegio dei Revisori dei conti 

Paolo Lenzi che, a nome del Collegio, suggerisce, in caso di approvazione del CF, di 

quantificare il prezzo finale dell’immobile inclusi gli oneri fiscali e di redigere il piano 

finanziario dell’operazione. 

In considerazione di quanto sopra, il Presidente Maggi chiede al CF di approvare l’ac-

quisto dell’immobile destinato a diventare Centro Tecnico Federale e, in conseguenza, 

di avere mandato a negoziare patti e condizioni con il venditore, nonché a concordare 

patti e condizioni con le banche per la definizione di un mutuo, possibilmente a coper-

tura dell’intero importo. 

Chiede inoltre l’autorizzazione a compiere tutti gli atti necessari ad adempiere al man-

dato e considerare il suo operato rato e valido. Il CF approva all’unanimità (delibera 

6/2025). 

 

Per il punto 6, il Presidente Maggi propone di istituire il Consiglio di Presidenza, ai 

sensi dell’art 23 dello statuto, composto, oltre al Presidente, dai vicepresidenti Riccardo 

Merendino e Veronika Goi, dal rappresentante dei giocatori Pierluigi Piscopo, dal rap-

presentante degli istruttori Francesca Capuano. Il CF approva all’unanimità (delibera 

7/2025) 

 

Il revisore dei conti Mario Medici lascia la riunione alle 12.45 

 

Per il punto 7 il Presidente Maggi illustra il nuovo schema, da lui proposto, delle Com-

missioni federali, con molte riconferme e diverse novità. Oltre alle Commissioni pre-

viste dal ROF, viene istituita la Commissione Sociale che promuoverà gli scacchi tra i 

soggetti svantaggiati, i diversamente abili, i carcerati, gli immigrati e rifugiati, gli an-

ziani (per contrastare le malattie della senilità), anche in collaborazioni con organizza-

zioni non governative. Propone inoltre la riconferma delle Commissioni “Scuola Fe-

derale” e “Cultura”. 

La Commissione Didattica giovanile e scuola vede ampliate le proprie finalità, for-

nendo alla Commissione Scuola Federale indicazioni didattiche e metodologiche per 

la formazione degli istruttori e dei docenti della scuola. 

La Commissione CIS amplia la propria operatività, facendosi carico dell’organizza-

zione delle eventuali manifestazioni sportive federali che si svolgono a gestione diretta. 

Cambierà nome in Commissione CIS ed eventi a gestione diretta. 

Le Commissioni durano in carica un anno e possono essere riconfermate. I Presidenti 

o coordinatori potranno individuare dei membri aggiunti che in ogni caso non saranno 

soggetti ad alcuna forma di remunerazione o indennità. 



I lavori delle commissioni saranno verbalizzati dai rispettivi segretari e trasmessi alla 

segreteria quale informativa per il Consiglio Federale. 

 

Il Consiglio Federale interrompe i suoi lavori alle 13.10 per la pausa pranzo e riprende 

i lavori alle 14.00 continuando la discussione sul punto 7. 

 

Il Presidente, inoltre, propone di nominare membri effettivi delle commissioni le se-

guenti persone: 

Organizzazione Periferica: Lorenzo Antonelli (presidente), Domenico Zibellini (se-

gretario e Centro Italia), Giuseppe Cerami (Sud), Paolo Collaro (Nord) 

Cultura e Benemerenze: Mario Leoncini (presidente), Eugenio Dessy (segretario), 

Giovanni Longo, Massimiliano De Angelis, Danilo Mallò, Roberto Cassano, Giam-

paolo Torselli, Daniele Santo Spina. 

CIS ed Eventi a gestione diretta: Fabrizio Frigieri (Presidente e direttore nazionale), 

Alessandro Biancotti (segretario), Gerhard Bertagnolli, Francesco Cardinale, Giuseppe 

Buonocore. 

Calendario nazionale: Marco Biagioli (Presidente), Sergio Pagano (segretario, area 

sud Italia), Osvaldo Merlini (Nord Italia), Massimo Maione (centro Italia). 

Didattica giovanile e Scuola: Francesca Capuano (Presidente), Valter Ravagnati (se-

gretario, didattica e supervisione scuole scacchi), Riccardo Merendino (direttore na-

zionale CIG), Giuliano D’Eredità (direttore nazionale Campionati scolastici), Giu-

seppe Rinaldi (progetti finanziati), Marco Picariello, Lorenzo Antonelli (direttore Tro-

feo Coni) 

Tecnica: Giuseppe Buonocore (Presidente), Ilaria Olivo (segretario), Leonardo Barto-

lini, Roberto Ricca, Dario Marinello, Giorgio Perrone. 

Atleti: Veronika Goi (coordinatore), Pierluigi Piscopo (segretario), Lorenzo Lodici, 

Marina Brunello. 

Medica e Antidoping: Antonio Dentale (coordinatore), Claudio Tonelli (segretario), 

Daniel Giorgio Di Mattia (medico federale) 

Scuola federale: Luigi De Bernardis (Presidente), Davide Spatola (segretario), Fran-

cesca Capuano e Giuliano D’Eredità (formazione docenti), Sebastiano Paulesu (forma-

zione istruttori), Gianluca Angelicola (formazione dirigenti sportivi), Lexy Ortega 

(Scuola scacchistica federale), Luigi Maggi (direttore ad interim della Scuola federale 

di formazione), Emilio Bellatalla (albi). 

Sociale: Michele Barbone (Presidente), Antonio Amatulli (segretario), Mario Angelo 

Fiore (diversamente abili e CIP), Mirko Trasciatti (carceri), Salvatore Isoldo (promo-

zione sociale e altre forme di integrazione). Alessandro Dominici (progetti sociali con 

altre federazioni), Egidio Cardinali (anziani), Veronika Goi (donne), Igor del Mestre 

(coordinamento tecnico). 

 

Il consigliere Calavalle propone per la presidenza della Commissione sociale Bersan 

Vrioni. 

 

Il CF approva a maggioranza quanto proposto dal Presidente con nove voti favorevoli 

e due contrari (delibera 8/2025). 



 

Per il punto 8, il Presidente propone, per quanto attiene alla giustizia sportiva, la no-

mina dei seguenti nominativi, da sottoporre alla Commissione di garanzia, ai fini della 

dichiarazione di idoneità prevista dallo Statuto: 

- Tribunale federale: Sergio Limongelli (Presidente), Paolo Capitelli e Massimo 

Aprile (componenti) 

- Giudice sportivo nazionale: Michele Leone 

- Corte federale d’Appello: Luca Sergio (Presidente), Afro Ambanelli e Paola Lom-

bardi (componenti) 

- Procuratore federale: Serena Imbriani. 

 

Inoltre, il Presidente propone le seguenti nomine alla Direzione agonistica:  

Pierluigi Piscopo (Direttore agonistico), Lexy Ortega (Responsabile tecnico giovanile), 

Maurizio Caposciutti (Responsabile tecnico seniores) 

 

Infine, propone i seguenti incarichi: 

Alberto Collobiano (area Nord), Andrea Rebeggiani (area Centro), Marika Chirulli 

(area Sud) quali responsabili di area dei campionati scolastici 

Francesco Lupo – Responsabile nazionale campionati on line 

Luigi Maggi – Responsabile Relazioni internazionali 

Leonardo Bartolini – Responsabile Elo 

Giampaolo Torselli – Responsabile Affari legali 

Nicola Paglietti – Safeguarding officer 

Ermanno Benà – Strutture e impianti sportivi 

 

Il Presidente propone che venga redatta lettera d’incarico, e qualora la collaborazione 

sia prevista a titolo oneroso, l’importo rimanga nei limiti di quanto indicato nel bilancio 

previsionale. 

 

Il CF approva all’unanimità (delibera 9/2025) 

 

Per il punto 9, il Presidente propone: 

Delegato regionale della Basilicata: Mario Angelo Fiore 

Delegato regionale della Calabria: Giovanni Spina, 

Delegato regionale del Molise: Donato Di Memmo 

Delegato regionale dell’Umbria: Fausto Albi Bachini, 

Delegato regionale della Valle d’Aosta: Endy Baloire 

 

I consiglieri Calavalle e De Rosa propongono come delegato dell’Umbria in alternativa 

Sergio Rocchetti. 

 

Il CF approva le proposte del Presidente con nove voti favorevoli e due contrari. (de-

libera 10/2025) 

 



Per il punto 10 il Presidente riferisce che, con riferimento al signor Angelo Spada, è 

pendente un giudizio dinanzi al Tribunale di Pescara (procedimento 5024/22) per il 

quale la FSI si è costituita parte civile, come da comunicazione del difensore pervenu-

taci in data 20 dicembre 2024. Nel frattempo, Spada è risultato eletto nel Comitato 

Regionale Abruzzo in rappresentanza delle società. 

Il Consiglio Federale, visto l’articolo 39 comma 7 dello Statuto, che dice: “Sono ine-

leggibili alle cariche federali centrali e periferiche, coloro che abbiano in essere con-

troverse giudiziarie contro la FSI, il CONI, le Federazioni sportive nazionali, le Disci-

pline sportive associate e altri organismi riconosciuti dal CONI stesso”; e l’articolo 

33 del ROF, che recita: “L’accertamento delle condizioni di ineleggibilità e di incom-

patibilità ad una carica federale, previste dallo Statuto, compete, d’ufficio o a seguito 

di istanza avanzata da affiliato o tesserato avente legittimo interesse, al Consiglio Fe-

derale in carica. Il soggetto interessato ha diritto di presentare documenti e memorie 

scritte, può altresì richiedere di essere sentito personalmente.”, considerata sussistente 

la controversia tra Angelo Spada e la FSI, delibera l’apertura del procedimento di ac-

certamento delle condizioni di ineleggibilità di Spada, e gli assegna come termine a 

difesa per presentare memorie e documenti 15 giorni a partire dalla comunicazione 

della presente delibera da parte della segreteria. Alla riunione successiva, e lette le di-

fese, il CF si riserva di deliberare all’esito dell’eventuale invio di memorie e docu-

menti. 

Il CF approva all’unanimità (delibera 11/2025) 

 

Il Revisore dei conti Cappuccilli lascia la riunione alle ore 15.40 

 

Il consigliere Calavalle lascia la riunione alle 15.50 

 

Per il punto 12, il Presidente espone i particolari dell’accordo di collaborazione con la 

Federazione di Malta e i vantaggi che garantirà a entrambe le Federazioni, specificando 

che l’accordo non ha alcun costo. Il CF approva all’unanimità (delibera 12/2025) 

Il Presidente spiega che ci sono colloqui in corso anche con il Presidente della Federa-

zione di Andorra, per attivare forme di scambio e collaborazione con il Paese pirenaico. 

Il CF all’unanimità dà mandato al Presidente di concludere l’accordo con Andorra (de-

libera 13/2025) 

 

Il responsabile della CAF Francesco De Sio lascia la riunione alle ore 16.20 

 

Per il punto 13, il Presidente informa che la valutazione dell’impatto di sostenibilità 

ambientale delle Federazioni potrà essere considerato un criterio di valutazione da 

parte degli organi di governo dello sport. Propone quindi al CF di implementare poli-

tiche “plastic free”. Il Presidente chiede di conseguenza di valutare l’eliminazione delle 

tessere di plastica, anche in considerazione dello spreco dato dalla grande quantità di 

tessere non ritirate. Il Presidente inoltre propone di eliminare le bottiglie di plastica e 

sostituirle con modalità ecocompatibili nelle manifestazioni a gestione diretta. Si ri-

tiene inoltre opportuno sensibilizzare tutti gli organizzatori di tornei a seguire tale linea 

d’indirizzo. 



Per quanto riguarda le tessere, verrà implementata una funzione su TEMA che consen-

tirà di estrarre un file informatico in formato PDF dei tesseramenti effettuati, al fine di 

consentire un’eventuale stampa. Viene eliminato di conseguenza il costo di 3 euro per 

ogni tesseramento aggiuntivo a carico delle Asd. Infine, per effetto di tale decisione si 

ritiene annullata la delibera 101/2024. 

Il CF federale approva a maggioranza con un astenuto. (delibera 14/2025) 

 

Per il punto 14 il Presidente ricorda che il CF, attraverso il Bando eventi di rilevanza 

internazionale, aveva messo a disposizione 5.000 euro da erogare a organizzatori di 

grandi eventi nell’anno solare 2024. Il Presidente illustra le cinque domande di parte-

cipazione prevenute e rileva che, assegnati i punteggi in base alle regole del bando, si 

ottiene questa classifica: 

1) Sardinia World Chess   1.500 euro 

2) Spilimbergo   1.250 euro 

3) 13° Palmanova    1.000 euro 

4) Arco di Trento   750 euro 

5) Bellitalia    500 euro 

 

Inoltre, verificato l’esito di questo primo bando, si ritiene di introdurre un ulteriore 

criterio di valutazione: la presenza di giocatori titolati. 

Il CF approva all’unanimità (delibera 15/2025) e dà mandato al consigliere Barrera di 

modificare il regolamento del nuovo Bando che verrà emanato nel corso del 2025 (de-

libera 16/2025) 

 

Per il punto 15, il CF approva all’unanimità il Regolamento attuativo del CIS 2025 

proposto dal Responsabile CIS Fabrizio Frigieri (delibera 17/2025). Quindi analizza 

le modifiche al Regolamento delle Competizioni sportive scolastiche/Trofeo Scacchi 

Scuola. Dopo un’ampia e approfondita discussione, il CF, concordate alcune modifi-

che, approva all’unanimità (delibera 18/2025). Infine, esamina il Regolamento attua-

tivo 2025 delle Competizioni sportive scolastiche/Trofeo Scacchi Scuola. Il CF, dopo 

le opportune modifiche, lo approva all’unanimità (delibera 19/2025) 

 

La consigliera Goi lascia la riunione alle 17.45 

 

Per i punti 16 e 17 non ci sono argomenti da discutere 

 

Per il punto 18, la consigliera De Rosa chiede informazioni sulle forme di assicura-

zione di tesserati e istruttori. Il Presidente menziona che sul sito sono pubblicati gli 

estratti delle protezioni assicurative di tesserati e istruttori, e che esiste anche una po-

lizza che garantisce la Federazione e le Asd affiliate.  

 

Quindi il Presidente riferisce della corrispondenza inviata dall’Asd Centurini che ha 

incontrato l’Assessore allo sport del Comune di Genova, il quale avrebbe piacere di un 

più diretto coinvolgimento della Federazione per lo svolgimento del Festival interna-

zionale di scacchi del prossimo luglio.  



Il Consiglio si dichiara disponibile ad andare incontro alla richiesta, previa acquisizione 

di ulteriori informazioni, per accertare la fattibilità del coinvolgimento.  

 

Infine, il Presidente dà sintetica lettura della richiesta dell’Ascid per l’organizzazione 

di un Campionato italiano di scacchi per ciechi e ipovedenti della Federazione Scac-

chistica Italiana. In considerazione del meritorio lavoro che viene svolto da questa Asd, 

il CF è favorevole se non emergono controindicazioni istituzionali. 

 

La consigliera De Rosa chiede informazioni sul sostegno finanziario ai Comitati Re-

gionali.  

Il Presidente informa che: - la Federazione agisce sulla base di un bilancio previsionale, 

approvato nel mese di novembre dell’anno precedente; - i finanziamenti al Territorio 

continuano ad essere in crescita: lo scorso anno i Comitati hanno percepito € 105.000 

(cui si sono aggiunti circa € 80.000 di fondi destinati al Territorio) e nel 2025 i contri-

buti ai Comitati saranno € 120.000 e € 76.000 sono i fondi destinati al Territorio) - per 

favorire l’accesso dei Comitati ai fondi pubblici e dunque per aumentarne le disponi-

bilità, sono stati concessi i poteri necessari ai Presidenti Regionali.  

 

Non essendoci altri argomenti da discutere, il Presidente Maggi dichiara chiusa la riu-

nione alle 18.30 


